

VEVEYSE

Des conditions moins attractives que dans le canton de Vaud

PETITE ENFANCE Mercredi matin, les décideurs politiques fribourgeois étaient invités à visiter des crèches afin de découvrir la réalité du terrain. En Veveyse, Le Chat botté ainsi que Pop e Poppa ont ouvert leurs portes.

A l'occasion de la Journée mondiale de l'enfance du 20 novembre, l'Association des directeurs/directrices et responsables d'institution de la petite enfance (Afdripe) et la Fédération des crèches et garderies fribourgeoises (FCGF) ont mené une journée d'action, intitulée *Ensemble pour l'avenir*. Il s'agissait de faire connaître le quotidien des crèches et ses défis aux décideurs politiques.

L'événement s'est tenu dans une trentaine d'établissements du canton de Fribourg. Dans le district de la Veveyse, la crèche du Chat botté, à Bossonnens, et celle du groupe Pop e Poppa, à Châtel-St-Denis, ont accueilli le syndic d'Attalens et président de la Commission de l'enfance et de la jeunesse de la Veveyse Laurent Menoud. Magali Rey, du Service de l'enfance et de la jeunesse, s'est rendue à Bossonnens, où se trouvait en outre le conseiller communal Yves Martin, en charge des structures d'accueil de l'enfance, de la jeunesse et de l'informatique et membre du comité du Chat botté.

«Il s'agit de mettre en lumière les réalités du métier, qui va bien au-delà de s'asseoir en cercle et de surveiller les enfants, relève d'une même voix Pauline Jaquier, directrice du Chat botté, et Audrey Ruby, de Pop e Poppa. Il s'agit d'un métier passion, il serait dommage qu'à cause de mauvaises conditions et d'un manque de reconnaissance, la petite flamme s'éteigne.»

Besoin de coordination

L'Afdripe et la FCGF soulignent, en se basant sur le rapport Microgis, «qu'un quart du personnel choisit d'aller tra-

vailer dans d'autres cantons qui proposent des salaires et des conditions de travail plus attractives». Le district de la Veveyse, aux portes de la Riviera, est particulièrement touché par cette concurrence.

En outre, il est difficile d'avoir un chiffre clair des familles en demande. «Sur les listes d'attente des cinq crèches du district (deux à Châtel-St-Denis, une à Bossonnens, une à Attalens, une à Saint-Martin) que comporte la région, il peut s'agir souvent des mêmes personnes», relève Yves Martin. D'où l'importance d'une centralisation des listes et d'une meilleure coordination. L'Association des communes de la Veveyse a dans ce sens approuvé mercredi soir un montant de 73 000 francs au budget 2025 auquel elle espère une subvention de 35 000 francs pour la mise en place d'une structure administrative pour la petite enfance (un poste de coordinateur à 50 pour cent, ainsi qu'un logiciel permettant de gérer les dossiers administratifs).

«Nous nous rapprochons ainsi du modèle glânois, note Laurent Menoud. Le district de la Veveyse est bon élève en ce qui concerne l'accueil extrascolaire, en revanche il pêche encore au niveau des crèches.» A noter qu'Attalens pourra accueillir 12 places supplémentaires aux 40 déjà existantes avec la nouvelle structure du cœur du village, à l'horizon 2028.

Yves Martin se réjouit de l'agrandissement du Chat botté et de la centralisation des services à l'enfance près de l'école de Bossonnens. Le budget de construction de 4,5 millions sera voté par les citoyens lors



L'action de mercredi avait pour but de mettre en lumière les métiers de la petite enfance, qui souffrent d'un manque de valorisation, notamment salariale, dans le canton de Fribourg. RÉGINE GAPANY

de l'assemblée communale du 10 décembre, et la fin du chantier est prévue pour l'automne 2026.

«D'une capacité d'accueil de 15 actuellement, nous passerons à 25, relève Pauline Jaquier, dont la crèche emploie actuellement neuf collabo-

trices. Le défi sera de trouver des collaborateurs formés et qualifiés.»

D'après l'Attalenoise, les principales qualités dont doivent faire preuve les travailleurs, principalement encore des travailleuses de la petite enfance, sont une bonne forme

physique et psychique, de la flexibilité, de la bienveillance et une capacité à se montrer à l'écoute. A noter encore que, d'après les intervenants, l'accueil familial de jour dans le district équivaut actuellement à une centaine de places en crèche. RÉGINE GAPANY

BRÈVES

RÉPONSE PARLEMENTAIRE

Loi-cadre de l'action sociale prématurée

Les députés Savio Michellod (plr, Granges) et Liliâne Galley (les vert-e-s, Fribourg) demandaient il y a un an au Conseil d'Etat de préparer et de soumettre un projet de loi-cadre de l'action sociale. Le gouvernement invite le Grand Conseil à rejeter la motion. Dans sa réponse, il indique qu'instaurer une nouvelle base légale n'est pas nécessaire ou tout du moins prématuré. Il s'engage cependant à continuer à suivre l'évolution du dispositif d'action sociale comme celle des problématiques sociales. Il a certes lui-même mentionné dans son rapport sur la situation sociale et la pauvreté dans le canton certaines difficultés rencontrées au sein du dispositif d'action sociale et la nécessité de lancer le débat sur les écueils rencontrés, mais il estime qu'il faut d'abord connaître et analyser les résultats des travaux, des réflexions et des modifications en cours avant de commencer un chantier législatif de grande ampleur et de longue durée». Il propose de poursuivre les efforts et d'apporter les améliorations possibles dans le cadre légal actuel. RG

CULTUR@ILES

Chappatte sur scène à Châtel-St-Denis

Le 30 novembre prochain, l'Univers@lle de Châtel-St-Denis accueillera le dessinateur de presse Patrick Chappatte pour son spectacle *Chappatte en scène*. Seul sur les planches, avec un grand écran et un petit pupitre, il partagera sa vision du dessin de presse, mêlant humour et réflexion. L'illustrateur évoquera ses premiers personnages à l'image d'Honoré Daumier, figure emblématique de la liberté de la presse. Les spectateurs auront l'occasion de le voir dessiner en direct, offrant une immersion unique dans son processus créatif. L'événement affiche déjà complet, témoignant de l'engouement du public pour cette performance inédite. RC

CINÉMA

Appel à projets

Vous avez entre 12 et 26 ans et une histoire à raconter? REFLEX vous invite à exprimer votre créativité à travers un court-métrage de trois minutes, autour du thème «Les Invisibles». Depuis 2014, REFLEX met en lumière les talents émergents en organisant un concours de courts-métrages destiné aux jeunes domiciliés ou scolarisés en Suisse romande. Organisé conjointement par le Service écoles-médias du Département de l'instruction publique, de la formation et de la jeunesse du canton de Genève et le Festival Visions du Réel à Nyon, REFLEX est un projet visant à mettre en action les jeunes autour du cinéma. Les inscriptions sont ouvertes à tous les cantons romands, dans le cadre de projets scolaires ou sur la base d'initiatives personnelles. Les candidat-e-s peuvent s'inscrire sur le site concoursreflex.ch jusqu'au 9 février 2025. RG

MANIFESTATION

Soirée jazz à Châtel-St-Denis

Le jazz traditionnel, soit celui des années 20 et 30, résonnera au café-restaurant Le Châtel ce samedi 23 novembre dès 19h. L'Old jazz trio y animera une soirée agrémentée d'un repas. Le trio se compose de deux membres de Paradise Creek Jazz Band, soit Léo Müller, à la clarinette et au saxophone, et Jean-Daniel Gisclon au tuba. Ils sont accompagnés par le Châtelois Xavier Koebe au banjo et à la guitare. Le public pourra apprécier des mélodies comme *Petite fleur* ou *Wild Cat Blues*, ainsi que bien d'autres succès d'Armstrong, Bechet ou Fats Waller. Renseignements et réservations au 0219314444. RG

DÉDICACE

Heddi Nieuwsma chez Papiy

Samedi 23 novembre, l'épicerie Papiy, sise à la Grand-Rue de Châtel-St-Denis, aura le grand plaisir d'accueillir la blogueuse culinaire Heddi Nieuwsma. Cette dernière vient de publier le livre

Soupers suisses aux éditions Helvetiq. L'autrice dédicacera son ouvrage composé de 52 recettes conviviales de 10h à 12h. Il s'agit du troisième livre de cuisine de cette spécialiste de la gastronomie helvétique, après *Pains maison* (2020) et *Douceurs suisses* (2022). RG

AMÉNAGEMENT

Fin de la consultation pour Rivelac

Le projet d'agglomération Rivelac, réunissant treize communes vaudoises et cinq fribourgeoises – Châtel-Saint-Denis, Remaufens, Granges, Attalens, Bossonnens – a suscité 69 retours de la part de neuf sources différentes durant la période de consultation publique qui s'est achevée mardi. «Il s'agit maintenant de faire une pesée d'intérêts afin d'inclure, ou non, les retours», précise Guillaume Guex, du bureau technique de l'agglomération Rivelac. Le rapport remanié devra être validé par le comité de pilotage et les deux cantons dès le 18 décembre, après quoi il sera rendu public. Le dossier sera déposé à Berne le 31 mars 2025 au plus tard. S'il est approuvé, des mesures pour renforcer notamment la mobilité et l'urbanisme en Veveyse seront mises en place (*Le Messenger* du 18 octobre). Une réponse de la Confédération est attendue pour 2026. RG

MÉZIÈRES

Peinture et photographie en dialogue

Anne-Marie Jatton (peinture, technique mixte) et Anne-Lise Pauli (photographie) exposent à la Galerie Allasia aux Arts et Cetera, à la Grand-Rue 6. Le vernissage se tiendra samedi 23 novembre dès 16h. La première a intitulé son accrochage *L'usure du monde*, tandis que la seconde, qui photographie notamment des mannequins en vitrine, *Mode en exode*. Les œuvres seront visibles jusqu'au 15 décembre. Plus d'infos sur www.galerie-allasia.ch RG